

ERIGEN MONUMENTO ¡AL MAMUT!

Esculturas de mamuts, como los 260 hallados hasta ahora en Santa Lucía, fueron colocadas frente al Aeropuerto Felipe Ángeles, que se prevé arranque en marzo de 2022. **PÁGINA 2**

ANSÍA BRADY OCTAVO ANILLO

Conoce las posibilidades del mariscal de campo de Tampa Bay de lograr otro campeonato de la NFL y todos los detalles de las 32 franquicias. **SUPLEMENTO.** Sólo para suscriptores



Este ejemplar te da acceso el día de hoy a reforma.com

Código

2A4 65

Actívalo en www.reforma.com/accesodigital Centro de ayuda 555-628-7777

ENSENADA MÁGICA

Si es tu primera vez en este sitio, te recomendamos lugares para visitar, comer y divertirse en un entorno seguro.

DE VIAJE (GENTE 4)



Pelea Ancer los millones

Avanzó 11 lugares para ubicarse en el quinto puesto en el TOUR Championship. Los primeros ocho ganarán premios por arriba del millón de dólares. **CANCHA**



DOMINGO 5 / SEP. / 2021 CIUDAD DE MÉXICO

42 PÁGINAS, AÑO XXVIII NÚMERO 10,108 \$25.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Reprueba México en acciones contra cambio climático

ISRAEL SÁNCHEZ

En materia de acciones para atajar el cambio climático, México reprueba y está lejos de cumplir los compromisos adquiridos a nivel internacional, lamentan especialistas.

El investigador de la UNAM Fernando Aragón Durand recuerda que cuando el País firmó el Acuerdo de París en 2015, dentro de la Convención Marco de Naciones Unidas para el Cambio Climático, se comprometió a reducir el 22 por ciento de sus emisiones para 2030.

Si ya entonces se cuestionaba su capacidad para lograr la meta, al día de hoy la expectativa no es para nada optimista, en especial por la política de petrolización, uso de carbón y planes de refinación por los que ha apostado el Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador.

“Es ir en sentido contrario, en contra de todo lo que se ha comprometido México.

Pero además estamos perdiendo tiempo, estamos destinando recursos mal; debemos de diversificar la matriz energética, apostar por energías limpias, renovables, que se esperaría que ese fuera el centro de la política energética en México”, señala Aragón Durand.

La bióloga Julia Carabias pone el énfasis en la responsabilidad ética por un medio ambiente sano, el cual es un derecho constitucional.

“No puede ser que nosotros nos estemos escudando en que como tenemos hidrocarburos y queremos ser autosuficientes en gasolina, pues retrasamos nuestra aportación. Eso no es correcto”, sostiene. “Siento que no estamos cumpliendo ni con las leyes mexicanas; existe la Ley General de Cambio Climático, que está diciendo claramente metas, y esas metas las vamos a violar”.

PÁGINA 11



■ Mientras en las calles de la ciudad fronteriza chiapaneca los haitianos predominan, ayer una nueva caravana avanzó por Chiapas.



Quedan varados algunos; otros arman caravanas

Desbordan migrantes frontera en Chiapas

Parte de Tapachula cuarto contingente en una semana rumbo al norte

ÉDGAR HERNÁNDEZ

TAPACHULA, Chis.- Cientos de migrantes desbordan las calles de esta ciudad en espera de una resolución a sus solicitudes de asilo y otros, cansados de esperar, avanzan en caravanas hacia Estados Unidos.

El cuarto contingente que parte de Tapachula en una semana atravesó ayer sin problemas el punto de inspección migratoria de Huehuetán donde cotidianamente son asegurados indocumentados que pretenden viajar hacia el centro del País en autobuses y transporte público local.

A diferencia de las tres caravanas previas, integradas en su mayoría por haitianos, ésta se conforma por centroamericanos que viajan con mujeres y niños.

En esta ocasión, personal de la Guardia Nacional y el Instituto Nacional de Migración sólo realizó un operativo de inspección en el centro de Tapachula en un intento por disuadir que se agruparan.

Miguel Reyes del Pino, integrante de la organización Unidad Ciudadana, advirtió que la contención de migrantes por largos periodos de tiempo en Chiapas está complicando la convivencia con

Y ENJAULAN A AGENTES DE MIGRACIÓN



Tras cinco días retenidos en un poblado de Frontera Corozal, en Chiapas, cuatro elementos del Instituto Nacional de Migración (INM) y siete de la Guardia Nacional (GN) fueron liberados por habitantes, quienes los acusaron de

tráfico de especies en peligro de extinción.

En un comunicado, la Secretaría de Gobernación informó que los agentes estaban en una jaula de madera y un pozo, “en condiciones deplorables y violatorias de

sus derechos humanos”. Los pobladores acusaron a los elementos de traficar especies, luego que hallaron en su vehículo varios loros. Fuentes de la GN revelaron que se abrió una investigación interna.

los residentes.

“Se está tensando porque quienes están de paso no quieren estar acá y se van desesperando porque se van atrasando sus trámites y siguen llegando más”, explicó.

William Pribet es uno de ellos. Antes de llegar a México con su esposa y tres hijos, entre ellos un bebé de nueve meses, trabajó tres años en Chile para reunir los 8 mil dólares que le costó el viaje por ocho países.

“No queremos estar aquí, queremos seguir para adelante, aquí no hay trabajo, no hay

apoyo, no hay nada”, aseguró.

Sin embargo, muchos migrantes aún no deciden si quedarse en el País o seguir avanzado hacia Estados Unidos; mientras tanto, requieren servicios como educación, salud, empleo y vivienda, alertó Sergio Flores, presidente del Colegio de Ingenieros Civiles de la Frontera Sur.

“Los servicios están rebasados y existe un alto número de población flotante por lo que urge una solución, ya que también es importante que se respeten los derechos de los

migrantes, pero sobre todo los de la población local”, dijo.

Al respecto, Reyes del Pino culpó a los tres órdenes de Gobierno por la falta de un plan para resolver el problema, pese a que distintos sectores han planteado que se permita a los migrantes avanzar a otras zonas del País para despresurizar la frontera sur.

O, si el Gobierno piensa dejarlos en la región, agregó, que se generen las condiciones de desarrollo y crecimiento económico en la zona.

PÁGINA 3

Liberan a sospechosos

Dos hombres detenidos tras el homicidio de un médico en Coyoacán fueron puestos en libertad, luego de que sólo fueron acusados por narcomenudeo. **CIUDAD**

PIDEN APOYO PARA MILLÓN DE NIÑOS LES MANDAN PAQUETITO



SARA OCHOA

GUADALAJARA.- El Gobernador Enrique Alfaro exhibió “el paquetote” que el Gobierno federal envió de insumos para prevenir que un millón y medio de alumnos en Jalisco se contagie del Covid-19.

Tres termómetros, 30 cajas de cubrebocas, 3 bidones de jabón y 3 cubetas de gel es lo que recibió el Estado, indicó el Mandatario.

“No es broma. No se me olvidó poner más fotos. Este

es el paquetote que nos mandó la federación para, según ellos, hacerle frente a la pandemia por #COVID19”, escribió en Twitter junto a la imagen de los insumos.

“Muchas gracias, no se hubieran molestado. Yo creo que sí da para unas 13 mil escuelas y más de un millón y medio de niñas, niños y jóvenes. Esperemos que, por su enorme compromiso con Jalisco, el país no se haya quedado sin suministros sanitarios”, ironizó.

En instantes, la publicación generó reacciones a favor y en contra de Alfaro y memes en las redes sociales.

OTRA PANDEMIA: DAÑO EMOCIONAL EN NIÑOS

EUGENIO TORRES

A causa del confinamiento por la pandemia, Fernanda, de 13 años, empezó con crisis de ansiedad; Ximena, de 12 años, llegó a quedar catatónica frente a las clases en línea.

Depresión, ansiedad, irritabilidad, desgano, pesadillas y problemas alimenticios, entre otros trastornos emocionales, son las secuelas que ha dejado en niños y adolescentes el aislamiento en que han vivido durante año y medio.

Ante estas problemáticas, la terapeuta Mónica Esquina, advierte que lo más importante es dar por buenas las emociones que están experimentando los niños, darles reconocimiento por las cosas que hacen bien y crear espacios familiares para que se expresen y se relajen.

La psicóloga Carolina Zárate recomienda a papás y maestros “empatía, empatía y más empatía”.

PÁGINA 13

